

LES BÛCHERS DE LA DISCORDE

IRLANDE DU NORD
2009 - 2017



PAR RENÉE TOSSER

En Irlande du Nord, des bûchers "loyalistes" sont érigés et brûlés chaque année avant la grande marche orangiste du 12 juillet. Cette festivité protestante sectaire vise à rappeler à la communauté catholique que son roi a été battu par le protestant Guillaume d'Orange lors de la bataille de la Boyne en 1690, et que le pays lui appartient. A l'origine, ces feux furent allumés pour transmettre la bonne nouvelle de cette victoire déterminante. Aujourd'hui, elle demeure une démonstration de force.

Les effigies et drapeaux irlandais accrochés sur les bûchers sont destinés à heurter et rejeter les Catholiques, entretenant le clivage qui divise les Catholiques et les Protestants en Irlande du Nord. Les affiches électorales du Sinn Féin, les drapeaux républicains et ceux ressentis comme leur étant proches (tel le drapeau palestinien) et le drapeau de l'IRA Provisoire sont régulièrement pris pour cible. L'Europe et même l'État Islamique représentent des ennemis potentiels.

Les bûchers étaient courants en Angleterre. A partir de l'ère élisabéthaine, ils ont servi à mesurer le temps et ils étaient en outre pourvus d'une fonction politique. Leur rôle n'était donc pas seulement militaire. Suite à la conspiration des Poudres de 1605, les bûchers ont servi à faire montre de l'hostilité envers les papistes dans ce pays.

Les 40 photos présentées dans cette exposition ont été prises entre 2009 et 2017 par Renée Tosser, maître de conférence au Département Anglais de l'Université de La Réunion et Docteur en Civilisation Irlandaise et témoignent du clivage toujours très présent entre les deux communautés d'Irlande du Nord.